

## Lettre de D'Alembert à Lagrange, 13 juillet 1770

Expéditeur(s) : D'Alembert

### Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

### Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Citer cette page

D'Alembert, Lettre de D'Alembert à Lagrange, 13 juillet 1770, 1770-07-13

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 12/01/2026 sur la plate-forme EMAN :  
<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/277>

### Informations sur le contenu de la lettre

Incipit Il serait difficile, mon cher et illustre ami, de publier...

Résumé Donne une idée de la pièce d'Euler, qu'il critique au passage (convergence des approximations, équation séculaire). Les calculs des astronomes ne s'accordent pas avec cette théorie. Inquiétude pour la santé de Lagrange. D'Al. pas assez riche pour aller en Italie. N'a pas lu en détail HAB 1767. Condorcet est hors de Paris.

Justification de la datation Non renseigné

Numéro inventaire 70.62

Identifiant 505

NumPappas1060

### Présentation

Sous-titre 1060

Date 1770-07-13

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN

(Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons

Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN  
(Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

## Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreLalanne 1882, p. 175-177

Lieu d'expéditionParis

DestinataireLagrange

Lieu de destinationBerlin

Contexte géographiqueBerlin

## Information générales

LangueFrançais

Sourceautogr., d., « à Paris », 4 p.

Localisation du documentParis Institut, Ms. 915, f. 89-90

## Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

---

à Paris le 13 juillet 1770

89



Il sera difficile, mon cher Killastic ami, de publier l'œuvre de Lully,  
parce que l'imprimeur ne voudrait pas, je crois, la vendre séparément;  
je verrai cependant ce qu'il sera possible de faire la diffus, mais je atten-  
drai je puis vous donner une idée de l'œuvre. Soit  $T$   
la Terre, et  $T_0$  le rayon de l'orbite lunaire, rapporté à l'éliptique;  $M$ : l'orbite lunaire dans l'équation différentielle de l'orbite,  
par rapport à deux coordonnées  $TM, ML$  l'position constante; il transforme  $T$   
en deux coordonnées autres  $TM', MT$ ,  $TM'$  étant dirigé vers le soleil;  
ensuite il tire  $Tm$ , tel que l'angle  $m$   $TM'$  soit égal à l'elongation moyenne de  
la lune à l'époque du soleil, et il a deux nouvelles coordonnées  $TM, mT$ ; il appelle  
 $TM, a(1+x)$ , la vraie longitude moyenne de la lune, et  $mT, ay$ , ce qu'il appelle  
moyenne des équations précédentes deux équations différentielles du second ordre dont  
elles et  $dy$ , sont les 1<sup>er</sup> termes,  $R$  qui sont appr. conjugués. Toutes ces réductions  
et transformations occupent 8 grandes pages d'une écriture assez forcée. Il meur-  
guement, ce qu'il est facile de voir, que la longitude moyenne de la lune est égale à  
l'elongation moyenne, plus l'équation du centre du soleil, plus l'angle dont la tangente est  
 $\frac{y}{1+x}$ , c. à. d. l'angle  $mT$ . Il intègre ensuite les équations différentielles en  $dx$  et  
 $dy$ : 1<sup>er</sup> en n'ayant regard qu'à la variation, c. à. d. à l'elongation de la lune au soleil, et  
en n'ayant regard qu'à l'excentricité combinée avec l'elongation, 3<sup>er</sup> en ayant regard à la  
latitude de la lune, ce qui lui donne une troisième équation différentielle du 2<sup>er</sup> ordre en  $z$ ,  
et en laissant la lune à l'équation, et l'orbe lunaire la méthode suivante, c'est-à-dire  
l'écriture, par laquelle vous vous pâmez de deux équations du mouvement des équations  $R$  et  $m$ .



l'inégalité; après quoi il cherche les inégalités qui dans l'expression de  $x$  et de  $y$  dépendent de l'inclinaison de l'orbite. 4<sup>e</sup>. Il cherche ensuite les termes qui dans  $x$  et  $y$  dépendent de la proclinaison de l'orbite. 5<sup>e</sup>. Enfin il cherche celles qui dépendent de l'opposition de l'orbite de la Terre. Pour ces différentes intégrations il emploie la même méthode que celle des coefficients indéterminés, sans aucun artifice particulier; par exemple pour les inégalités qui viennent de l'élongation, il fait d'abord  $x = \cos \varphi$ ,  $y = \sin \varphi$ . Dans l'élongation moyenne, il trouve par des approximations suffisamment courtes qui continuent  $\cos \varphi$ ,  $\sin \varphi$  jusqu'à  $\varphi = \pi$ . Pour les inégalités qui dépendent de l'opposition de l'orbite, il fait  $x = \cos \varphi$  et  $y = \sin \varphi$ , et dans l'élongation moyenne, il trouve ensuite par des approximations suffisamment courtes que pour les arguments  $3q$ ,  $2q$ ,  $2p+q$ ,  $2p-q$   $\varphi$ . Vous voyez ainsi par la façon générale de la méthode pour déterminer les autres inégalités.

M. Béle prétend qu'il y a beaucoup d'avantage à introduire un angle dont la tangente est  $\frac{y}{1+x}$ ; c'est un avantage qui n'a pas d'analytique. Dès lors, au contraire le calcul me paraît en dehors plus compliqué, & l'expression de cette tangente est incommodée pour les tables astronomiques, qui doivent donner l'angle immédiatement. Elle est cependant incommodante aussi, pour l'expression du rayon vecteur qui devient alors  $\sqrt{y^2 + 1 - x^2}$ . Mais, cela semble, bien plus simple, ce pour l'analyse et pour le calcul astronomique d'avoir l'équation entre le rayon vecteur & le mouvement moyen, sans aller chercher cette tangente. M. Béle insiste aussi beaucoup sur l'avantage d'avoir introduit dans le calcul l'élongation moyenne  $p$  de l'angle à l'opposition de l'orbite; ce qui me, dit-il, empêche de déterminer les inégalités par les angles proportionnels aux angles. Mais autre chose il n'explique pas. Je n'ai pas imaginé de déterminer immédiatement les inégalités par le mouvement moyen, il qui se présente d'ailleurs assez naturellement, il me paraît, de suivre cette méthode sans avoir l'essentiel de la tangente  $\frac{y}{1+x}$ , et sans compliquer le calcul.

à l'égard des équations inexactes, par le principe unique des approximations, par exemple de celle qui aurait pour arguments  $2p - 2q$ , ou  $2q - 2r$ , et dans la même latitude, M. Euler n'aurait offert l'approximation n'importe quelles que même sans ses formules. L'argument peut (et dans l'isométrie moyenne du plan) que ce soit plus illégal à faire, pour l'expression l'entour de tout ou secteur. Enfin il n'oublie pas même l'article d'équation éculaire, et il se contente de dire à la fin de sa mémoire qu'il avoir bien constaté, que l'équation sculps le mouvement de la lune ne soit produite par les forces de l'attraction.

Voilà, mon cher et illustre ami, on peut affirmer fidèle de ce membre, M. Kjersus trifft à juger si l'académie a été injuste dans le jugement qu'elle a pris. Elle aurait plus dû se montrer trop d'indulgence que trop sévère. J'oublierai volontiers que quelques uns des astronomes ayant calculé des temps de la lune d'après les formules de M. Euler, n'avaient des différences énormes avec les temps observés.

Toutes ces considérations doivent vous déterminer à nous envoier un jugement sur le mémoire suivant, M. Kjersus ayant bienveu mon avis d'avance que de tous les calculs de M. Euler, j'oublierai de vous dire qu'il atteignait les méthodes, conclusions, et le jugement déterminé, dit-il, des équations partielles indépendamment de la lune; mais si pour l'avenir il n'en a pas envie, ou vous desirez voir par le détail qu'il diffère, que, en effet il se soit dans le même cas, M. Kjersus méthode d'approximation pour les intégrales n'a rien de particulier; pour moi j'en vois pas de moins élégante, qu'en si grand somme il ait amusé M. Kjersus à faire avec son d'anglais; et je suis bien impressionné de faire si vous me jugerez de même, M. Kjersus le détail que je vous demandais de faire.

Envoi à affirmer M. Euler, j'aurais présentement à vous, mon cher ami; je vous

avec tristesse et avec chagrin que vous avez tous les ans vécu malade à Paris, mais  
n'a certainement pas l'espérance d'aller vous mesurer vous, je vous en prie, au pire  
point, comme moi, par une étoile expérimentale, comment il est juste d'être obligé de  
s'ajuster de toute occupation; je suis toujours dans ce malheureux état, et il finira  
l'autre sujet de chagrin qui me condamne lentement où vous savez. Si ma fortune me  
laisse permettre, j'aurai grand plaisir le voyage d'Italie, mais cela m'est impossible dans les cir-  
constances présentes, où nos pensions ne peuvent pas venir, alors j'ai bien à la peine à vivre  
même sans mes dépenses, et en usant de toutes sortes de économies. J'ai quelques réflexions  
commencées que je voudrais bien finir avant de descendre aux sombres bords; mais il  
me faut par peur. Heureusement vous dédommaginez la géométrie avec succès  
ce qu'elle perdra en moi, ce qu'elle a perdu dans clairvoyance, et ce qu'elle a gagné  
puis dans l'âme de Bernoulli. C'est l'acquisition du regard que j'ai pu en faire  
dans deux mémoires de 1767, cela me fait impossible dans l'application où je suis;  
j'ai toutefois pris à votre conseil générale de votre méthode pour la résolution  
des équations, qui, au contraire de ce que j'aurais jugé, me paraît très belle et très simple. Il  
me suffit, ce me semble, plus facile, surtout à présent, de prendre la lenteur ou  
le devoir, que d'en faire autant. M<sup>r</sup>. de Condorcet est hors de Paris depuis deux  
mois. adieu, mes chers et illustres amis, faites mes compliments, et prostez-mes  
adieux à tous ceux qui veulent bien se souvenir de moi. Je verrai si le reste de la  
belle saison (qui n'est pas encore très venue, car il fait un temps horribles) va un  
modèle en soulager ma tête; si elle est dans le même état à la fin d'août, je l'ay  
peur de la pire, car il y a jeudi tout à la fois rhumatisme dans la tête, et  
d'empêcher la circulation dans les artères. adieu, je vous demande pardon de vous embêter  
si longtemps, et je suis en vous, embrassant de tout mon cœur. Votre, je vous prie à Mr. B.  
qui j'aurai l'occasion d'interroger au sujet de Bruxelles et de l'Assemblée le lendemain.